

EL SERPIS.

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.

AÑO II.

SEIS REALES al mes y DIEZ Y OCHO trimestre en Alcoy. — VEINTIUNO trimestre, fuera. — SESENTA extranjero. — TREINTA Y DOS Ultramar. — Se suscriba en Alcoy, Mercado. 23.

ALCOY, MIERCOLES 24 DE SETIEMBRE DE 1879.

Número suelto: 25 CENTIMOS de real en toda España. — COMUNICADOS, RECLAMOS Y ANUNCIOS: a precios convencionales. Administración, c. Mercado 23.

NUM. 417.

ALCOY 24 DE SETIEMBRE DE 1879.

LA ENSEÑANZA OBLIGATORIA.

Desde el momento en que el hombre abre sus ojos á la luz y respira el primer aliento de vida, la naturaleza le ha proporcionado ya una madre cariñosa que le alimenta con su propia sustancia y que le defiende de la multitud de peligros que le rodean; la sociedad le ofrece leyes que garantizan sus derechos y le pogan al abrigo de toda agresión, y la religión le marca con el sello purificante de la gracia divina, para que desde muy niño sepa que tiene deberes que cumplir para con Dios, para consigo mismo y para con sus semejantes, cuyos deberes en conjunto constituyen la que llamamos *moral religiosa, moral individual y moral social*. Pero como sucede por desgracia que no pocas madres olvidan los deberes sagrados que la maternidad impone, y que hay muchos padres que profanan con escándalo la obligación de atender á la subsistencia de sus hijos, la ley fundada en el derecho natural y divino defiende al niño inocente contra la emancipación, ó mas bien dicho, abandono de los padres y les obliga bajo severas penas á atender á su subsistencia. ¿Porqué esta misma ley no ha de obligar igualmente á los padres á que procuren por cuantos medios esten á su alcance la instrucción de sus hijos? ¿Porqué no ha de ser obligatoria la enseñanza?

Si nosotros tuvieramos una voz tan sonora que se hiciese oír en todos los puntos de la tierra, tomando en nuestros lábios las palabras de un antiguo filósofo, exclamaríamos: ¿que afán es el vuestro por adquirir riquezas y aumentar vuestras haciendas, cuando descuidáis por completo la instrucción y enseñanza de vuestros hijos, para quienes han de ser en su día vuestros tesoros? Esto es ni más ni menos que lo que Platarco decía al comentar las frases de Crates, *cuidar mucho el zapato; y nada el pié*. Aunque los padres, tutores ó encargados de la niñez no tuviesen por ella otro interés que el que manifiestan por el mejor éxito de sus empresas mercantiles,

por el buen cultivo de sus campos, por el adorno y arreglo de sus casas y por todo aquello que se relaciona con el bienestar material, deberían no descuidar la instrucción de sus encomendados, para no parecerse á los brutos, que con la leche ó el nido, la nutrición y el albergue dan por terminada la misión de la paternidad. Por lo mismo que los padres desean para sus hijos todo el bien posible, siguiendo este noble instinto que la naturaleza ha grabado en sus corazones, deberían procurar á todo trance el perfeccionamiento moral de estos, mediante una instrucción sólida, basada en los sanos y sabios principios de la verdadera religión, para que sus corazones se formen al calor vivificante de la virtud, se destruyan en ellos los gérmenes del mal y las facultades intelectuales reciban el impulso necesario para su desarrollo. Pero esto que aconseja el recto criterio, la ley de la naturaleza y la ley divina positiva, ¿porqué no lo aconseja, ordena y manda la ley civil? ¿Porqué no castiga en los padres la indiferencia con que miran la instrucción de sus hijos? ¿Porqué no los conmina con multas pecuniarias ó penas aflictivas, como reos de *lesa filiación*? ¿No tiene derecho la sociedad á pedir amparo á la ley para prevenir y precaver los males que la ignorancia y la rusticidad provocan? Suavícese por medio de la instrucción, siquiera sea elemental, los instintos feroces y las malas costumbres, y veremos como decrece la estadística criminal y se van desalquilando los establecimientos penitenciarios. ¿Que puede prometerse la sociedad de un hombre que no sabe leer ni escribir, que jamás entró en una escuela, que no frecuentó la iglesia, que ignora si hay mas mundo que el que alcanza á ver en torno suyo, que no sabe lo que es amistad, que no se ocupó mas que en mal aprender el oficio de su padre, que nunca oyó hablar de Dios, y que ni siquiera se sabe *persignar*? Pues como este tipo, que parecerá exagerado, hay muchos por desgracia en nuestra España y tres quintas partes y algo mas de los que hemos tenido ocasión de ver en algun esta-

blecimiento penitenciario.

La enseñanza obligatoria, á mas de moralizar, disminuyendo la criminalidad, contribuiría al perfeccionamiento de la agricultura al fomento del comercio, al progreso de las artes y oficios y al desarrollo de las ciencias; porque cada hombre podría según su destino ó vocación consultar aquellos libros ó autores señalados por la opinión pública con el carácter de recomendables por su ciencia, y con esta guía con esta norma, con este modelo dar vuelo á su ingenio y aucha esfera á su talento para lanzarse en busca de nuevos adelantos y mayores progresos. Además de esto veríamos por experiencia como la enseñanza obligatoria dirigía á cada individuo por el camino que le marca su destino, y aun cuando resultara que el hijo del pobre y humilde labriego no pudiese seguir las inspiraciones de su genio por carecer de recursos para entrar en Academias ó emprender carreras costosas, pensiones costean los Gobiernos y plaza de gracia hay en los Colegios para esta clase de jóvenes.

Por último, obligando á los padres á educar á sus hijos en los establecimientos de enseñanza pública ó privada se evitarían no pocas desgracias, arrancando de los brazos de la muerte á esas inocentes víctimas, que por abandono de los padres se ahogan en el pozo ó en el río, son aplastados por un carro ó atropellados por una caballería; caen en el fuego ó sucumben por efecto de una insolación.

Un Rey de nuestra España con el sobre nombre de sabio dejó consignado en su Código de leyes (L. 3. tit. 20. p. 2.) «E si qualquier otra cosa, que el ome faga, ama porque es su fechora, quanto mas debe amar su hijo que es fecho de su cuerpo mismo según natura, con gran amor, né que finca después de el en su renombrebranza,» y bajo este concepto es casi un insulto á la paternidad pedir auxilio á la ley para que la juventud se instruya y eduque, pero atendidas las circunstancias de los tiempos y de las sociedades es una necesidad imperiosa y un deber ineludible clamar por la enseñanza obligatoria,

siquiera sea elemental, como base del perfeccionamiento social, y que esta enseñanza se inspire en las verdades fundamentales de la única religión divina sellada con la sangre del Martir del Gólgota.

Algunas autoridades han ensayado este pensamiento con aplauso general, y quisieramos que no escaseasen imitadores de una idea tal útil y provechosa; pero nada sería tan eficaz como la decisión del Gobierno en asunto de tanta trascendencia, que esperamos atenderá con el interés que se merece. Si hay padres de familia que resistan el cumplimiento de la ley, desconociendo sus propios intereses y el amor que deben á sus hijos, este no es motivo suficiente para dilatar su sanción y planteamiento. Cuando vean practicamente los saludables, útiles y felices resultados de la enseñanza obligatoria, estamos seguros de que bendecirán al Gobierno, que les impuso, ó mejor dicho, que les recordó uno de los deberes mas imperiosos y sagrados de la paternidad.

Noticias generales.

O los toros han aprendido mucho, ó los toreros saben menos cada día, según las desgracias que vienen ocurriendo desde hace algun tiempo. A las cogidas de Madrid, Albacete, Córdoba, Sevilla y otras poblaciones, tenemos que añadir hoy las desgracias ocurridas el domingo por la tarde en la novillada de la plaza de Valencia. Todos los espadas sufrieron cogidas más ó menos graves; pero todos quedaron inútiles para la lidia. El espada Leon está herido de gravedad, y el segundo llamado Almendrejo, como el sobresaliente Antonio, fueron á la enfermería, si bien con heridas y contusiones leves.

—El señor ministro de la Guerra ha dispuesto que se abra la recluta voluntaria en todos los depósitos y banderines para los paisanos, licenciados del ejército, individuos de la reserva y demás situaciones no activas del servicio obligatorio que deseen sentar plaza para servir en los ejércitos de Cuba y Puerto-Rico, con

DACOLARD Y LUBIN.

179

efecto que las órdenes y las reconven-

—Y como tiene deudas urgentes, dijo la joven, le llevaré mis economías.

—¡Hija mía!... también le llevarás las mías, dijo madama Suchapt. Espera...

Se levantó y se dirigió al gabinete del tocador, cuya puerta abrió. Lubin apenas tuvo tiempo mas que para esconderse detrás de algunos vestidos que habia colgados en una percha. A no ser por la preocupacion que en aquel momento agitaba á madama Suchapt, no hubiese podido menos de verle; pero pasó junto á el, abrió un cajón, en el que buscó precipitadamente, y volvió á donde estaba Emilia.

—Ten, dijo entregándole el dinero que acababa de tomar; es bien poca cosa; pero él es bueno, y mañana, estoy segura, vendrá á arrojarse en mis brazos.

Las dos mujeres se abrazaron; después se apagó la lámpara que iluminaba el aposento, y todo quedó en el mayor silencio. Trascurrió una media hora, durante la cual se preguntó Lubin si madama Suchapt estaría dormida, y si no le sería fácil atravesar el dormitorio sin que ella se aper-

178

BIBLIOTECA DE EL SERPIS.

el causante de la deplorable conducta de Emeterio, y cada uno de los esposos habia hecho pasar sobre el otro la responsabilidad. Por último, madama Suchapt habia dicho que la educación y los ejemplos que habia dado su padre á Emeterio habian sido suficientes para torcer sus buenas inclinaciones. Suchapt, que en realidad era bastante culpable sobre ese punto, se habia producido al oír estas recriminaciones en términos algo mas que violentos, y madama Suchapt habia abandonado á Puteaux exclamando con acento trágico: «Emilia, ¿Dejarás partir sola á tu madre?» Emilia la habia seguido, porque abrigaba la convicción de que el rigor no podia producir sino efectos contraproducentes.

Ahora trataban la madre y la hija de saber por qué medios habian de atraerse á Emeterio;—y esta parte de su conversacion interesaba en gran manera á Lubin pará que no olvidase, escuchándola el peligro á que estaba expuesto.

Quedó convenido que al día siguientes iría Emilia á ver á su hermano; sus suplicas producirían en su ánimo mas

DACOLARD Y LUBIN.

175

Tomó una bujía, é invitándole á que le siguiera recorrieron las diferentes habitaciones del hotel, Lubin lo examinaba todo y se quedaba como extasiado ante tanta riqueza; pero sus manos no permanecían por eso inactivas.

—¡Qué magnificencia! decía tomando discretamente la marca de una cerradura.

Aprobó sobre todo la inteligente distribución del primer piso, y la facilidad que tenia Suchapt de pasar del gabinete á su despacho.

—Tened cuidado, dijo Maria viéndole acercarse a la puerta de este último; Guillermo está ahí y puede oírnos.

—¡Bah! ¿creis eso?... La verdad es que quizás tengais razon, dijo Lubin que acababa de tomar una nueva marca; alejémonos, es mas prudente.

Subieron al segundo piso, en el cual Maria le hizo admirar el dormitorio de madama Suchapt.

—¡Soberbio! dijo Lubin; quiero que antes de poco tenga madama Croissillat un dormitorio como este.

—¡Oh! señor Croissillat...

—No digo tan lujoso, dijo Lubin con

opcion al premio por cuenta del Consejo de redencion y enganches con sujecion á las reales órdenes de 4 de Enero y 3 de Febrero de este año.

—En un respetable centro de reunion en Málaga, se ha acordado el proyecto de construir un asilo benéfico para dar asilo é instruccion á las jóvenes desvalidas que por su triste situacion se hallen espuestas á determinados peligros.

—La Fé anuncia para el mes de Febrero ó Marzo otra peregrinacion á Jerusalem, á la cual no podrán concurrir mas de cien personas, por no haber en aquel santo lugar cómodo alojamiento para mayor número.

El total de los gastos le calcula La Fé en 4.000 reales por persona.

Seccion local.

En la sesion celebrada el lunes por nuestro Ayuntamiento se acordó:

Pedir al señor Ingeniero de Montes de la provincia deje sin efecto el aprovechamiento de leñas del monte Carrascal consignado en el plano de los del año forestal de 1879-80.

Trasladar á la Junta directiva de la fábrica de papel de esta Ciudad la Real Orden de 21 de Agosto último desestimando la instancia que la misma produjo para que se adoptara en la elaboracion de los cigarrillos que la Renta produce, el papel de tina en sustitucion del continuo que hoy se emplea para las espresadas manufacturas.

Unir al expediente de su razon el Reglamento para la egecucion de las obras de ensanche de esta Ciudad, aprobado por Real Orden de 3 del corriente.

Pasar á la comision de Policia Urbana los antecedentes remitidos por el Sr. Gobernador de la provincia acerca de la instancia de D. Lucio Gonzalez y otros sobre supresion de las rejas de la alcantari-lla del callejon de Don Simon.

Archivar una orden de la Direccion general de impuestos referente al cupo que por consumos, sal y cereales debe satisfacer el Ayuntamiento en el año económico actual.

Subvencionar bajo ciertas condiciones durante el presente año los establecimientos de ensenanza privados que dirigen los profesores con titulo D. Vicente Clement y D.ª Antonia Carbonell Serra.

Costear con cargo á los fondos públicos y en concepto de premio, á los niños pobres que por su aplicacion y méritos sean acreedores á ello, todos cuantos libros de texto les fueren necesarios desde el

próximo curso para hacer ó continuar sus estudios en la Escuela Industrial de esta poblacion.

Designar el amigable compositor que ha de representarle en su desacuerdo con la Sociedad Alcoyana del Gas; concretar los puntos que han de someterse á su decision y comunicarlo á la referida sociedad para proceder al nombramiento de tercero en discordia y al otorgamiento de la oportuna escritura.

Invertir en una obra pública de reconocida utilidad, en la que puedan ocuparse los jornaleros que carezcan de trabajo, el donativo de 5.000 pesetas acordado por el Gobierno de S. M. para alivio de las necesidades públicas.

Acudir con reverente esposicion al Gobierno de S. M. pidiendo se conceda á la estafeta de correos de esta ciudad la categoria de Administracion que por su importancia merece.

Y permitir al contratista de las paradas en las ferias de esta ciudad, que para la de Sta. Peresa, próxima á celebrarse coloque las tiendas ó casillas del antiguo sistema.

Anteanoche, y á la hora en que la calle del Mercado se hallaba mas concurrida, se armó una terrible reyerta entre dos muchachos, sin que, gracias á la intervencion de algunos transeuntes, hubiera que lamentar alguna penosa consecuencia.

A pesar de ser el lugar del suceso tan céntrico y vecino de la Casa Consistorial, no tuvimos el gusto de ver por allí á ningun agente.

En la villa de Jábea el comercio está por completo paralizado en la compra de pasas. En cambio hay bastante animacion en la uva para la fabricacion de mistelas, que son trasportadas al Grao de Valencia.

Ayer tarde regresaron á esta ciudad, despues de una regular temporada de verano, nuestro estimado amigo y respetable profesor de esta Escuela Industrial, D. Teodoro Balaciart y su apreciable familia.

Con fecha 17 del actual le ha sido admitida por la Audiencia de este territorio á D. Emilio Maiquez y Barceló, la renuncia del cargo de Juez municipal de esta ciudad, por haber considerado atendible la escusa legal que dicho señor tenia presentada.

Mañana, segun tenemos anunciado, tendrá lugar el primero de los dos conciertos

que varios jóvenes constituidos en sociedad tratan de dar en nuestro Teatro principal.

No podemos menos de elogiar la conducta de estos señores, que prescindiendo del apasionamiento que reina, por desgracia, en esta poblacion en cuestion de músicas, han hecho cuanto está de su parte para que ambas orquestas tomen parte en los dos conciertos que se van á dar, con objeto de que nos den á conocer nuevamente las últimas y bellísimas producciones de nuestros paisanos señores Jordá y Espí.

Como precisamente se encuentran ambos compositores entre nosotros, sabemos que, en representacion de la Empresa, varios de sus individuos les han suplicado que demoren su partida hasta que se efectuen los conciertos y que tomen parte en ellos dirigiendo sus propias obras.

De D. José Espí podemos anunciar que ha accedido á la súplica, y en cuanto á D. José Jordá nada podemos asegurar aún, si bien abrigamos la confianza de que, apesar de ser demasiado avanzada la estacion y hacerse necesaria para sus numerosos discípulos y ocupaciones su presencia en Valencia, accedera tambien á la peticion dejando con ello complacidos á sus amigos y paisanos.

Por el gran número de pedidos de localidades que hay, puede asegurarse que el concierto de mañana estará muy animado, como esperamos lo estará tambien el próximo.

Mucho celebrariamos que la animacion y el entusiasmo que ahora reinan fuera base para que las orquestas, olvidando las pequeñas rencillas que entre sí puedan tener, se unieran y formasen una buena y numerosa sociedad de conciertos á semejanza de las que hay en algunas capitales, donde tanto éxito alcanzan.

Hay esportados hasta la fecha, en los distintos puertos de nuestra costa, unos 150.000 quintales de pasa, en esta forma: 50.000 para América, 94.000 para Inglaterra, 4.000 para Francia, y el resto para otros puntos.

El sábado fué detenido, por el cabo de orden público, un joven de Alicante llamado Francisco Pastor Fernandez, el cual se habia fugado de la casa paterna, dirigiéndose á esta ciudad en uno de los coches diligencias que hacen la carrera entre esta poblacion y la capital. Dicho sujeto ha ingresado en estas cárceles nacionales hasta que sea conducido á dispo-

sicion del Sr. Gobernador de la provincia.

Estos días pasados sucedió una deplorable desgracia en el pequeño pueblo de Benitachell. Desprendióse un gran pedruzco, pillando á su paso á un joven de 20 años. Al levantar la piedra, aquel infeliz se hallaba debajo horribilmente destrozado.

En Enero próximo se verificará la renovacion de títulos del 3 por 100. La direccion de la Deuda ha suprimido los de 250 pesetas, quedando reducidas las series actuales á las de 1.000, 2.500, 5.000, 12.500 y 25.000, habiendo pedido, además, autorizacion al ministerio de Hacienda para crear otra de 50.000 pesetas.

Dicen de Denia:

«Todos estos días se ha visto muy concurrido nuestro puerto por los buques ocupados en la carga.

Los precios que obtiene la pasa en esta ciudad son de 60 á 68 reales quintal la corriente, y hasta 80 algunas partidas superiores.»

Boletin religioso.

SANTO DE HOY.—Ntra Sra. de las Mercedes.

SANTO DE MAÑANA.—Sta. Maria de Cervellous vg.

CULTOS.

Parroquia de San Mauro.—Continúa la Novena del Alumbrado con sermon.

Anuncios oficiales.

JUNTA DIRECTIVA DE LA FABRICA DE PAÑOS DE ALCOY.

En la «Gaceta de Madrid» del 20 del actual anuncia la Direccion general de Establecimientos penales la adquisicion de tres mil mantas de lana con destino á los confinados en los presidios del Reino.

La subasta ha de tener lugar el día diez del próximo Octubre á la una en punto de la tarde, bajo el pliego de condiciones y con arreglo al tipo que se halla de manifiesto en el Negociado respectivo de la citada Direccion.

Lo que he dispuesto hacer saber á los Sres. fabricantes de la localidad por si desean interesarse en el remate.

Alcoy 22 de Setiembre de 1879.
EL PRESIDENTE.

con sentimiento, mis medios no alcanzan á tanto... Pero si tan cómodo, tan encantador á la vista...

De pronto se estremecieron: acababan de oír abrirse y cerrarse las puertas del hotel; y dos voces, las de madama Suchapt y su hija, llegaron hasta ellos.

—¡La señora y la señorita!... somos perdidos, exclamó Maria.

—Huyamos pronto, dijo Lubin.

—Imposible... vienen ya subiendo, y las encontrariamos.

—Entonces ocultadme en alguna parte.

—Aquí, mirad... dijo Maria.

Y le hizo entrar en el gabinete del tocador, cuya puerta volvió á cerrar.

Madama Suchapt y Emilia entraron en este momento.

—¡Como! ¿vos aquí, Maria dijo madama Suchapt retrocediendo sorprendida.

—Maria habia tenido tiempo de recobrar su serenidad.

—Sí, señora, dijo; habia bajado antes de acostarme para registrar las habitaciones.

—¿Es que habeis visto ó oido alguna cosa extraordinaria.

—¡Oh! no, señora... nada absolutamente; pero tengo esta costumbre cuando estoy sola en el hotel, á fin de estar desahogada...

—Está bien, dejadnos, y subid á vuestra habitacion.

—Maria salió, y madama Suchapt se encerró á solas con su hija.

La posicion de Lubin no podia ser mas crítica de un momento á otro podia ser sorprendido dentro del gabinete. Procuró á tientas salir, y encontró en el fondo una pequeña puerta de escape; pero esta puerta estaba cerrada, y la llave estaba por fuera. Fuerza le fué, pues, resignarse y púsose á escuchar la conversacion de madama Suchapt y de Emilia.

Su repentina vuelta á Paris habia sido motivada por una acalorada cuestion habida entre Suchapt y su esposa á causa de la conducta de Emeterio. Suchapt habia dicho que estaba colmada la medida y que no cederia mas; madama Suchapt queria, por el contrario, que se emplearan la dulzura y las concesiones. Las recriminaciones, como era de esperar, habian sobrevenido: habien discutido sobre quién era

cibiese. Iba ya á hacer la prueba cuando oyó un ligero ruido hácia el lado de la puerta de escape. Se estremeció temiendo ser sorprendido; pero se tranquilizó bien pronto: una voz le llamaba dulcemente á través de la cerradura: «¡M. Croissillat!»

—¡Maria! pensó... ¡Oh! ¡que muchacha tan adorable!

Llevó rápidamente la mano al cajon de las economías de madama Suchapt, se apoderó de un billete de banco que habia dejado olvidado, y dirigiéndose hácia la pequeña puerta:

—¿Sois vos Maria? respondió con el mismo tono; venid pronto, sacadme de aquí.

Un instante despues estrechaba á Maria entre sus brazos; quizás la amaba algo en aquel momento.

Subió con ella á su habitacion; despues de allí á su desvan, la excursion se hizo sin gran dificultad, gracias á la ayuda de Maria, que mantuvo los dos gárfios de la escala fuertemente fijos sobre la baranda del balcon.

—Adios, querido ángel; dijo Lubin retirando la escala.

—Adios, señor Croissillat, dijo Maria;

Seccion mercantil.

Alcoy 24 de Setiembre de 1879.

CAMBIOS.

PLAZAS.	PA- PEL.	DI- NERO.	PLAZAS.	PA- PEL.	DI- NERO.
Alicante.	par	3/8	Murcia.		1
Albacete.		1	Orense.		1 1/4
Almeria.		1	Oviedo.		3/4
Barcelona.	1/8	3/8	Palencia.		1
Bilbao.		7/8	Pamplona.		1 1/8
Badajoz.		7/8	Pontevedra.		1 1/4
Burgos.		1 1/4	Salamanca.		1
Cañiz.		3/4	S. Sebastian.		1 1/4
Cartagena.		7/8	Santander.		3/4
Coruña.		1	Santiago.		1
Córdoba.		3/4	Sevilla.		5/8
Castellón.		1 1/4	Tarragona.		3/4
Granada.		1	Toledo.		1 1/2
Jaén.		1	Valencia.	1/4	1 1/2
Jerez.		1	Valladolid.		1
Lérida.		1	Vigo.		1
Logroño.		1	Vitoria.		1
Lugo.		1 1/4	Zaragoza.		1
Madrid.	3/4	1			
Málaga.		3/4			

Paris 8 dias vista 5 02 1/2.
Londres 90 dias fecha 47.80.

Observaciones.—Hay colocacion para el papel á los cambios anotados en la columna DINERO. Escasez de operaciones.

Variedades.

PERFECCIONAMIENTO DE LOS VINOS

Con mucha frecuencia se lamentan los cosecheros de que, á pesar de haber abonado y cultivado esmeradamente sus viñas, no consiguen mejorar la calidad del vino, sin advertir que la bondad de este depende, no solo de la uva que procede, sino tambien del mayor ó menor esmero en las diferentes operaciones que constituyen el arte de la viticultura.

Por esto quisieramos, y es completamente indispensable, que nuestros viticultores, desechando rutinarios hábitos y rancias preocupaciones, se acostumbraran á no mirar con desden ni aun los mas insignificantes detalles en la elaboracion de los vinos, entendiendo que para hacer un buen caldo es indispensable reunir todos los requisitos, mientras que es suficiente dejar de cumplir uno tan solo para obtener un mal resultado.

Dado, pues, que nuestros lectores comprenderán toda la importancia que esta cuestion entraña, nos permitimos darles hoy unos consejos y reglas respecto á la elaboracion del vino, advirtiendo antes que las más de ellas no son absolutas, sino relativas y variables segun las distintas circunstancias de clima, cultivo, condiciones del lugar y bodega, calidad de la uva, etcétera, etc.

La agricultura es una ciencia muy compleja en la cual no puede establecerse ninguna regla absolutamente general. Tan convencidos estamos de esto, que acaso algunos de los preceptos que vamos á dar, en ciertos casos y por circunstancias especiales, no sean necesarias y quizá lleguen á ser perjudiciales.

Por esto es preciso no hacerse la ilusion de que necesariamente se ha de conseguir un buen resultado cumpliendo escrupulosamente todas las reglas y siguiendo todos los consejos que se dan como generales en los libros y publicaciones de viticultura: lo que primero y principalmente importa es proveerse de paciencia y multiplicar ensayos sobre ensayos, y de este modo aceptando entre dichos preceptos aquellos que den un buen resultado, y desechando los que no lo produzcan bueno, es como conseguirá cada viticultor hallar el mas acertado método para mejorar y perfeccionar sus vinos.

Esto es lo que conduce á un buen resultado; no el aceptar como absolutas todas las reglas y practicarlas con ciega fe, porque entonces el desencanto sucede á la ilusion y se cae en otro extremo vicioso, que es hacer caso omiso de todos los consejos que para mejorar los vinos ha dado la ciencia y comprobado la experiencia.

Hechas ya todas estas advertencias y empezando nuestro trabajo por la vendimia, diremos que esta importante opera-

cion no ha de hacerse en una sola vez sino en tantas como sean necesarias para recoger en cada una de ellas tan solo las uvas que se encuentran en el estado conveniente. Cuál sea éste, lo dirá la experiencia particular, pues mientras que unos viticultores aconsejan recolectar las uvas «apenas maduras,» otros creen que han de estar perfectamente maduras. Esto último creemos que será lo que convenga en la mayoría de los casos.

De todos modos, insistimos en que solo se cojan las uvas que se hallen en favorables condiciones, desechando las que ya estén pasadas y dejando en la cepa las que no hayan llegado aún al conveniente estado de madurez: es, pues, necesario hacer la vendimia en diferentes veces y practicar otras tantas separaciones del mosto sin mezclar el de una vendimia con el de otra; porque se halla en distintas condiciones: parecerá esto un exceso de precaucion, pero todo es conveniente y aun necesario para obtener un buen producto.

En Medoc, por ejemplo, se hacen tres ó cuatro vendimias; en Sainte-Croix cinco ó seis, y en otras partes en mayor número todavia.

Por regla general conviene antes de pensar las uvas, practicar el *despalillado* ó separacion del escobajo, porque éste contiene en bastante proporcion el tanino y otras materias astringentes, las cuales hacen que el vino sea ménos delicado y agradable, y tambien menos claro y aromático.

Pero hay países en que se deja y conviene dejar el escobajo, ya para asegurar la conservacion de los vinos mediante el tanino, ya porque el poco sabor natural de algunos vinos flojos gana mucho con la aspereza que le comunican las materias astringentes.

El mosto, cuya obtencion se ha de practicar con el mayor esmero y limpieza, debe estar sometido á una temperatura de quince grados centígrados; y es de la mas alta importancia que este calor se conserve siempre en el mismo grado, pues las arternativas y variaciones de temperatura, perturban constantemente los progresos de la fermentacion, en daño del producto.

Colocado el mosto en estas condiciones, cambia notablemente de composicion la materia sufre maravillosas transformaciones desapareciendo algunas sustancias y hallándose en su lugar otras completamente nuevas: en el seno de aquel líquido se verifican multitud de fenómenos físicos y reacciones químicas, siendo entre todas ellas la principal, la conversion del azúcar en alcohol y ácido carbónico, ó sea la fermentacion alcohólica; la cual constituye la parte esencial y como el fundamento de la vinificacion.

Pero al mismo tiempo, la materia colorante que en la uva es azul, se transforma en roja por la accion de los ácidos libres; se va formando el éter enáutico, á cuyo principio es debido el aroma de los vinos; se desprende el ácido carbónico con efervescencia, y se nota un aumento considerable de temperatura. El conjunto de estos fenómenos y reacciones se llama *fermentacion tumultuosa*, y cuando éste cesa, el líquido se aclara y la temperatura desciende: entonces es cuando conviene hacer el primer trasiego, operacion que se debe repetir algunas veces (cuantas más mejor), porque contribuye á perfeccionar notablemente, no solo el aspecto, sino tambien la calidad de los vinos. El trasiego debe hacerse en tiempo seco y frio y con la posible brevedad para evitar el prolongado contacto del aire.

Los trasiegos precedidos del reposo del vino deben repetirse; más si á pesar de esto no se consigue la completa clarificacion del caldo, pueden emplearse con este fin la cola de pescado ó las claras de huevo, de la manera que más detalladamente explicaremos en otro artículo.

Clarificado ya el vino, conviene azufrar las vasijas que definitivamente le han de

contener; esta operacion, cuya practica es sobradamente conocida, se funda en que el ácido sulfuroso, formado por la combustion del azufre, tiende á sobreoxidarse para formar ácido sulfúrico, para lo cual absorbe el oxígeno contenido en las materias fermentantes del vino, quedando estas destruidas; es un excelente medio para impedir la fermentacion acetica ó sea la conservacion del alcohol en ácido acético, y por tanto, del vino en vinagre.

Terminaremos exponiendo el aprovechamiento que del orujo se puede hacer: algunos lo utilizan volviéndole á prensar; pero si se hace esto, nunca el zumo resultante se debe mezclar con el resto, del mosto: debe guardarse aparte para obtener un vino de inferior calidad. En algunas partes se le expone al aire para que se agrie y obtener vinagre y en otras se le destila para conseguir aguardiente; uno y otro producto son de malas condiciones. Se utiliza para la fabricacion de cardenillo y de albayalde, para el aprovechamiento más general que de él se practica, es como alimento para los animales ó abono para tierras.

No hemos de dejar la pluma sin rogar una y mil veces á nuestros viticultores que desechen su habitual apatia y practiquen con cuidadoso esmero todas las operaciones necesarias para perfeccionar los vinos sin desalentarse porque el primero ó segundo año los resultados no correspondan á los sacrificios hechos. Teniendo la suficiente constancia para repetir los ensayos, estén seguros que conseguirán convertir en buenos vinos los que por ahora no pasan de ser medianos, y mejorarán muy mucho los que ya de por sí son buenos. España no es aún el primer país vinicola del mundo; pero tiene derecho á serlo.—Antonio Casaña,

Correo de Madrid.

Correspondencia particular de Madrid

22 Setiembre.

Dice un periódico que las noticias acerca de la inteligencia que existe por virtud de las entrevistas que han tenido entre sí los Sres. Ruiz Zorrilla y Martos, nada importan á los demócratas mas avanzados, es decir á los demócratas federales del Sr. Pi Margall y á los semi federales que reconocen por jefe á los señores Figueras y Salmeron.

Esta noticia es cierta y seguramente las conferencias entre los Sres. Martos y Ruiz Zorrilla conducirán solo á unir los elementos del antiguo partido radical que se separaron cuando el Sr. Ruiz Zorrilla hizo alianza con el Sr. Salmeron, el señor Martos queria hacerla con el Sr. Castelar y el Sr. Montero Rios no queria renunciar á los principios monárquico democráticos que habia practicado siendo poder.

Creo sin embargo difícil que en el caso de que el Sr. Martos se incline á la opinion del Sr. Ruiz Zorrilla acerca de la conveniencia de una política de accion logre que lesigan todos los elementos radicales.

Al Sr. Ruiz Zorrilla que vive tranquilo y seguro en Paris, le parecerá bien que aquí se conspire y se procure alterar el orden público, pero no es fácil que parezca lo mismo á los que tienen que correr el riesgo consiguiente á este género de aventuras.

Antes de emprenderlas opinan las personas mas sensatas del partido democrático, que lo conveniente era ocuparse de organizar los dos partidos conservador y avanzado dentro de la democracia deslindando bien las opiniones respectivas de cada uno de ellos.

Sin las ambiciones personales sobre jefaturas, este trabajo no seria difícil, pero queriendo como quiere cada personaje del partido democrático tener su grupito, el trabajo de reorganizacion es casi imposible.

De acuerdo en cambio todos los demócratas, menos los posibilistas, en acudir á

medios extremos para combatir el actual régimen aunque las intenciones fracasasen y cuesten víctimas, no es extraño que el Gobierno tome por su parte aquellas medidas de precaucion que la prudencia aconseja.

Dicase que tan pronto como llegue á Madrid el general Martínez Campos, que se encuentra solo en la Granja, se celebrará un Consejo de ministros en el cual han de tomarse algunas medidas extraordinarias suponiéndose que una de ellas será la declaracion de estado de sitio en Cataluña y Valencia por ser las provincias donde mas trabajan los revolucionarios.

No se si esta noticia será cierta pero si lo fuera creo que el estado de sitio seria de corta duracion y que tendria por principal objeto apartar algunos elementos discordes del sitio donde pudieran ser mas perjudiciales sus trabajos.

Creo que las Cortes van á ser convocadas en el mes próximo por que las noticias que se reciben de Cuba indican la conveniencia de resolver cuanto antes algunas de las cuestiones que mas afectan á aquella isia.

Espectáculos.

CAFÉ DE RIGAL.—Concierto de canto y piano de 8 y media á 11 y media de la noche.

PROGRAMA: 1.ª *Hay que Suspirar!* Habanera.—2.ª *Soy Feliz*, Bolero.—3.ª *E' sol de Triana*, Caucion.—4.ª *¡Ay Muresito del Ar-mil!*, Caucion.—5.ª *La Flecha de Capito*, Habanera.—6.ª *No me mates ¡Ay!*, Seguidilla.

ULTIMA HORA.

SERVICIO PARTICULAR de El SERPIS.

San Ildefonso, 22.

Hoy á la una, el rey acompañado del general Martínez Campos, saldrá para Segovia, donde visitará la academia de Artilleria, el ayuntamiento y la fabrica de paños inmediata á la Fuen-cisla.

Al anochecer regresará á este real sitio.

En vista de que son festivos los días 1 y 2 del próximo noviembre, se dice que las Cortes se abrirán el día 3 de dicho mes.

Se asegura que una elevada persona ha recibido una efectuosísima carta del duque de Montpensier, contestada á otra en la cual se le anunciaba el regimiento enlace.

El general Martínez Campos regresará esta noche á Madrid.

Hasta hoy no se se si será el nombramiento del embajador extraordinario en Viena. Los candidatos más probables siguen siendo el duque de Medina-Sidonia ó el de Bailes.

El coronel que mandaba la fuerza que derrotó la partida del hermano de Maceo en el departamento Oriental de Cuba, ha sido ascendido á brigadier por su brillante conducta.

Viena, 22.

Anoche llegó á esta capital el príncipe de Bismark.

Se atribuye grande importancia política á su venida.

Paris, 22.

Ayer se verificaron en Paris y en provincias grandes banquetes y otros festejos, cuyos productos se destinan para socorrer á los amistiados.

Hoy se repetirán tambien con el mismo objeto.

AGENCIA FABRA.

Madrid 23 Setiembre.

Ha regresado de la Granja el general Martínez Campos.

Mañana se celebrará Consejo de ministros bajo su presidencia.

Ignórase quien será el nombrado para ir á desempeñar la Embajada extraordinaria en Viena.

BOLSA DE HOY.

Consolidado 3 por 100 15-47.

ALCOY 1879.

Imprenta de EL SERPIS, e. Morende 28.

SECCION DE ANUNCIOS.

A VISO

à los cosecheros de vinos.

Segun venia anunciándose estos dias, el Sr. Lamolla participa à sus parroquianos su regreso de su fabrica y reside en la Posada de la Viuda, donde ad nite consultas.

4 San Nicolás 4
Verdadera garantía
SINGER
VENTA À PLAZOS
MAQUINAS DE TODAS CLASES
10 RS. SEMANALES.
4 SAN NICOLAS 4 (ET)

GOMEZ,



Doctor en Medicina y Cirujía-dental
SUBINSPECTOR DEL DISTRITO.

Se construyen dientes y dentaduras por todos los sistemas conocidos hasta el dia.
Se componen todas las dentaduras rotas é inservibles à precios convencionales.
Curacion de todas las enfermedades de la boca por crónicas y rebeldes que sean.
Para la conservacion de la boca tiene polvos opiatas elixires y cepillos.

Mercado, 1 principal. (LO)



PERDIGONES.

Se ha recibido una gran partida en la Tienda del Granadero y se ofrecen à 88 rs. quintal, 23 rs. arroba y 7 cuartos libra. (N)

VENTA.

Se hace de una máquina de vapor sistema horizontal, de mediana presion, con dos cilindros y condensador, de seis caballos de fuerza. Se encuentra en perfecto buen estado. Darán razon en la Admon de este periódico. (LU)

MIGUEL LLOPIS, SASTRE.

El dueño de este taller participa à sus numerosos parroquianos y al público en general, que desde 1.º de Octubre deja el local que ocupa de la calle Mayor, n.º 4 y se traslada à la del Vall, n.º 14, pral., lo que tiene el honor de participarlo para los que tengan à bien favorecerle. (J)

CERVEZA BOCK-ALE

DE GRUBER ET REEB DE STRASBOURG

Depósito esclusivo en Alcoy, Venancio Riera. Se espnde à 36 rs. docena de botellas. (UT)

La Urbana.

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

Agentes Directores en la provincia—Sres. Lagier y Real, Alicante—Victoria n.º 3. Sub-agente en Alcoy y pueblos circunvecinos—D. José Segura Jordá. (LN)

A LOS COSECHEROS DE VINOS.

Miguel Heredia y Martínez fabricante de aguardientes y licores premiado en varias exposiciones nacionales y extranjeras, segun puede acreditar con sus diplomas de perfeccion y medallas correspondientes, tiene el gusto de ofrecer el *desacidificador de los vinos*, producto natural descubierto por el mismo, el cual ha sido bautizado por el Sr. Lamolla con el nombre de *producto químico lamollano*.

Este producto ha sido remitido por mí à dicho Sr. Lamolla en varias ocasiones recibiendo de mí algunas instrucciones para su empleo; pero que habiendo faltado à sus compromisos me he visto precisado à poner un depósito del referido polvo desacidificador de los vinos en Alcoy en casa de D. Miguel Moltó, posada del Rincon, quien vendiera dicho polvo y hará las operaciones con todas las precauciones necesarias sin cobrar un céntimo del polvo ni sus trabajos hasta que el cosechero quede persuadido del buen resultado.

No debiendo consentir el bombo que se dá el Sr. Lamolla en sus prospectos y periódicos, me apresuro à manifestar à los cosecheros, para que no pasen por inocentes, que ese polvo químico lamollano no es mas que el polvo desacidificador de los vinos que expende el Sr. D. Miguel Moltó, posada del Rincon, pues todo sale de los mismos criaderos y del mismo depósito.

Aseguro el buen resultado del polvo desacidificador de los vinos por todo el tiempo que quieran, pagándolo cuando les plazca.

Para convencerse de la verdad, la persona que quiera puede pedir à Murcia informes de la fabrica del Sr. Lamolla y a Novelda de la del Sr. Heredia.

Aconsejo à los cosecheros que reciban con prevencion las ofertas que se les hagan en ciertos prospectos, porque podría suceder no ser verdad lo que en ellos y en algunos periódicos se ofrece.

Miguel Heredia.

Depósito por mayor. En Alcoy, Miguel Moltó, posada del Rincon; por menor, drogueria (El Moro) de D. Eduardo Fiol Muro, Francisco Ribes, calle de S. Blas núm. 20. Albaida, don Vicente Castelló.

FRANC.º DE PAULA TODOLI
Corredor de vinos.

Admite comisiones tanto de este liquido como demás caldos y frutos que se recolectan en este pais, condicionalmente seguro que el que aproveche este servicio, quedará altamente satisfecho. Provincia de Alicante, calle de los Santos, número 88, Muro.

BOQUILLAS ANTINICOTINAS.

PABLO COLOMINA

ALCOY

construidas con el papel preparado por los Sres. Garcia Santonja y Comp. Patente de invencion.

Estas boquillas al pasar el humo retienen la nicotina, evitando de esta manera la accion de dicho cuerpo que tanto perjudica la salud de los fumadores.

Fumando con estas boquillas se aromatiza y suaviza el tabaco por muy inferior que este sea, y hay la seguridad de no perjudicarse la salud.

Con cada boquilla pueden fumarse 3 cigarros de papel y en las de puro solo uno.

Se venden al ínfimo precio de 1,25 cts. gruesa. (LT)

PRIMITIVAS DILIGENCIAS

de Alcoy à Alicante y vice-versa, en combinacion con los coches de Murcia.

Motivado el mal estado en que se encuentra el camino de esta ciudad à Jijona, al cambio de temperatura y à la esposicion en que constantemente estan los pasajeros y deseosa esta empresa de evitar desgracias y proporcionar cuantas comodidades le sea posible à los viajeros que se dignen favorecerle, ha resuelto que desde el dia 21 del corriente mes salgan los coches.

De Alcoy à las CINCO de la mañana y de Alicante à las ONCE de la misma, sin que por esto haya variacion alguna en los precios.

Administraciones en Alcoy, Posada de la Viuda. En Alicante, Posada de la Union. (T)

SE VENDE
una prensa de madera para enfundar.
Un mortero de piedra grande, y
Un tambor de madera de dos metros diametro, propio para una fuerte trasmision.
(LE)
Darán razon en esta Administracion.

EL MILAGRO DE LA SALETA
probado por el cielo,
6 sea historia de la aparicion de la Sma. Virgen en el monte de los Alpes, y Novena à Nuestra Señora, por J. M. J. J.—Un tomito en 4.º rústica, 2 rs. Se vende en la libreria de E. Poblet.

IMPRENTA Y LIBRERIA

Establecimiento

de

ENRIQUE POBLET ESPÍ



C. MERCADO, 23.

En esta casa encontrarán los señores consumidores, toda clase de artículos de escritorio y oficinas.

Estuches, cajas colores, cartulinas, porta-lápiz, pinceles pluma, cartabones, esquadras, difuminos, lápiz compuesto, corta-plumas y otros artículos concernientes à la clase de dibujo.

Estampas finas de todas clases y dibujos. Variedad de tarjetas felicitacion y de visita à nombre propio à precios reducidos.

Depósito de papel de fumar higiénico, marca el Dr. Garrido. Este papel, compuesto de esencias y yerbas medicinales, ha sido recomendado por muchos fumadores por su buen gusto y suavidad.

Los señores que gusten asistir à esta casa, hallarán en los diferentes ramos que ejerce, una elegancia en los trabajos y una economia en los precios.

MENAJE DE 1.º Y 2.º ENSEÑANZA.

Peluqueria del Progreso.

EMETERIO LARIO, ESCUELA 12, PRAL.

Gran reforma en el servicio del tocador, perfeccion en el afeitado, rizar y teñir el cabello y la barba.

Especialidad en el corte del cabello y la barba. (UE)

A VISO.

Terminada la publicacion de la 1.ª parte de la novelita «El Parricida» se anuncia à los suscritores que la hayan conservado y desean encuadernarlas que en el taller del Sr. Poblet se confeccionan à un precio reducidísimo, toda vez que ya tiene en elaboracion gran número de ellas.

BIBLIOTECA UNIVERSAL

Y BIBLIOTECA SELECTA.

A 2 rs. tomo.

Se hallan de venta en la libreria de E. Poblet.